
Какой должна быть 
городская среда и как 
изменятся дворы на-
ших домов?

Стратегия развития горо-
дов, собственные програм-
мы по благоустройству у 
муниципалитетов и при-
влечение бизнеса в создание 
комфортной городской сре-
ды – эти темы обсуждались 
24 июля в Краснодаре. Там 
«Единая Россия» провела 
форум «Городская среда». 
Ключевым его вопросом 
стала реализация сегодня 
и перспективы на ближай-
шие годы одноименного 
партийного проекта.Б   !

В работе форума приняли 
участие около одной тысячи 
человек: эксперты, депута-
ты Государственной думы, 
координаторы партийных 
проектов в регионах, главы 
муниципальных образова-
ний, а также представители 
федеральных ведомств. На 
четырех дискуссионных 
площадках обсуждались 
вопросы благоустройства 
дворовых территорий, об-
щественных пространств 
и федеральной финансовой 
поддержки проекта «Город-
ская среда».

– Сегодня жители городов 
и строители жилых кварта-
лов говорят уже о новой сре-
де. Там, где застраивается все 
каменными джунглями, без 
общественных пространств, 
люди просто перестают 
покупать жилье, – уверен 
министр строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Михаил Мень.

Именно на разви т ие 
комфортных придворовых 
территорий с уютными пло-
щадками, просторными пар-
ковками и аккуратными тро-
туарами рассчитан проект 
«Городская среда». Первый 
заместитель председателя 
Государственной думы Алек-

сандр Жуков подчеркнул, 
что в каждом регионе идет 
активная работа над ним.

– От того, насколько 
эффективно реализуется 
проект в настоящее время, 
будет зависеть его дальней-
шая судьба, – сказал он. – Так 
как федеральный бюджет на 
следующий год пока форми-
руется, очень важно вовлечь 
людей в работу. Жители горо-
дов должны принимать уча-
стие в улучшении городской 

среды. В целом «Городская 
среда» – один из важнейших 
партийных проектов.

Напомним, он рассчитан 
до 2022 года. И механизмы 
реализации программы на 
перспективу обсуждались в 
рамках форума. В частности, 
предлагается проводить бла-
гоустройство дворов по типо-
вым проектам. Реализация 
типовых проектов доказала 
свою эффективность в рам-
ках строительства детских 

садов и школ. Необходимо 
учитывать этот опыт при 
благоустройстве дворов.

– Работой по типологиза-
ции дворовых территорий 
должны заняться муници-
палитеты, – считает депутат 
Госдумы, координатор парт-
проекта «Управдом» Павел 
Качкаев. – Им необходимо 
учитывать это и при даль-

нейшей проработке проек-
тов. Не исключается также 
возможность учета мнений 
граждан. Наоборот, считаю, 
что оно существенно помо-
жет. Ведь предложения бу-
дут вноситься по изначально 
жизнеспособным проектам.

Еще одно важное предло-
жение звучит так: бизнес дол-
жен стать драйвером разви-

тия городских общественных 
пространств. Нужно вовлечь 
его в работу по благоустрой-
ству, содержанию и развитию 
общественных пространств, 
отметил депутат Госдумы, 
координатор партпроекта 
«Городская среда» Александр 
Васильев.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
28 июля Ветер юго-западный, 8-13 м/сек.,

порывы до 17-22 м/сек., днем
дождь, гроза, град.

29 июля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 18 м/сек., по краю дождь, 
гроза, возможен град.

Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 12-17 м/сек., местами
по краю дождь, утром туман.

+15о +20о +
ночь

+28о +33о

день

+30о +35о +30о +32о  

+29о +34о

день +15о +20о+
ночь

  НОВОСТИ .
«Дорогу Молоку!»

Девять алтайских предприятий присоединятся к Все-
российскому автопробегу «Дорогу Молоку!», который 
пройдет по территории края с 7 по 10 августа.

Среди алтайских участников в автопробеге представлены 
экипажи компаний «Рикон», «Усть-Калманский маслосырзавод», 
«Алтайская буренка», «Столица молока» и др. Также активное 
участие принимает «Международный колледж сыроделия 
и профессиональных технологий». Они посетят ведущие 
предприятия молочной отрасли юга Сибири.

На европейском уровне
В селе Клочки Ребрихинского района запустят зам-

кнутый цикл производства на местном свинокомплексе.
Под одной крышей там будут проходить все процессы – от 

выращивания животных до убоя и переработки.
Как сообщили в краевом управлении по пищевой, пере-

рабатывающей, фармацевтической промышленности и био-
технологиям, на свинокомплексе прошло осеменение 1849 
свиноматок. К сентябрю появятся первые поросята. Тогда 
поголовье составит порядка 29 тыс. животных.

Также новый собственник в сентябре планирует запустить 
комбикормовый завод и элеватор.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Покупайте горные лыжи
Новый горнолыжный комплекс в «Белокурихе-2» от-

кроется к зимнему туристическому сезону 2017-2018.
Рабочие уже подготовили площадку под строительство 

горнолыжной трассы на горе Мишина. Сейчас делают канат-
но-бугельный подъемник, пункт проката, парковку, строят 
кафе, сообщает пресс-служба губернатора края.

Капсулу времени – на вершину
Сегодня, 27 июля, сотрудники Тигирекского заповед-

ника начинают экспедицию на гору Разработную, чтобы 
заложить капсулу с посланием для потомков.

Акция пройдет в честь 250-летия первого горновосхождения 
на Алтае, совершенного ученым шведского происхождения Эри-
ком Лаксманом, и 100-летия заповедного дела в России. Капсулу 
вскроют через 50 лет, в 2067 году, сообщают в заповеднике.

На кордоне «Тигирек» также пройдет «круглый стол», посвя-
щенный познавательному туризму в заповеднике. Озвученные 
на нем доклады лягут в основу стратегии развития заповедника.

Шедевр из лоскутков
Народный мастер Алтайского края Лариса Храбрых 

стала лауреатом Всероссийского фестиваля декоратив-
ного искусства «Лоскутная мозаика России», который 
проходил в Иваново.

В этом году на празднике представили 480 работ от 245 
мастеров из 52 субъектов страны. В жюри судили эксперты из 
Москвы, Санкт-Петербурга и Иванова. Наш край представила 
Лариса Храбрых из Барнаула. За работу «Святки» она была 
удостоена звания лауреата.

«Святки», как и другие произведения лауреатов, попадут 
в передвижную выставку, которая два года будет ездить по 
областным центрам страны, а также отправится за рубеж. В 
Барнаул она попадет в 2018 году.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

27 июля 1993 года, № 130
«Начались работы по восстановлению разрушенного 

половодьем подвесного моста через Чарыш. Чтобы был он 
прочнее, надежнее прежнего, специалисты из совхоза «Ин-
ской» взяли за основу опыт строителей, которые ставили 
несколько лет назад мост над Катунью...

А пока же жители Чинеты и других сел добираются до 
райцентра объездным путем по бездорожью или через реку 
– на моторных лодках.

Ю. САВЕЛЬЕВ, Краснощековский район».

ХРОНИКИ АП
Такой же будет подвесной, 

что и над Катунью

Трудовые каникулы

8  
А  
 «- » 

Более 8 тыс. подростков Алтайского края 
приняли участие в «5-й трудовой» четверти.

Хозяин в доме – общественность

  ЭКСПЕРИМЕНТ .

В Алтайском крае курортный 
сбор пока планируется взи-
мать только на территории 
Белокурихи.

Об этом в понедельник, 24 июля, со-
общил начальник управления по внеш-
ним связям, туризму и курортному делу 
региона Юрий Захаров. Он отметил, что 
курортный сбор вводится в эксперимен-
тальном режиме на 4,5 года – с 1 мая 2018 
года до 31 декабря 2022 года.

Напомним, на прошлой неделе де-
путаты Госдумы России приняли в 
третьем чтении закон «О проведении 
эксперимента по развитию курортной 
инфраструктуры в Республике Крым, 
Алтайском крае, Краснодарском крае и 
Ставропольском крае». Соответствую-

щие законы о введении сбора на регио-
нальном уровне должны быть приняты 
до 1 декабря 2017 года.

В Алтайском крае курортный сбор 
будет работать пока только на терри-
тории курорта федерального значения 
Белокуриха. На сегодня в городе всего 
36 организаций, которые смогут его 
взимать с туристов. Планируется, что 
за год курортный сбор (из расчета 30 
рублей с человека) принесет в бюджет 
50 млн рублей.

– На первом этапе эксперимент затро-
нет только Белокуриху, – сказал Юрий 
Захаров. – В первую очередь мы должны 
посмотреть, как этот механизм работа-
ет, а потом, если будет положительный 
эффект, распространим практику на 
другие площадки региона. В настоящее 

время мы работаем над подготовкой 
списка тех объектов, на развитие кото-
рых будет направлен курортный сбор. 
Естественно, работаем и над региональ-
ным законом.

Белокуриху в качестве эксперимента 
выбрали не случайно. Сегодня в городе 
проживает 15 тысяч жителей, а приез-
жает отдохнуть сюда – по итогам 2016 
года – 230 тысяч гостей. То есть инфра-
структура курорта несет более чем де-
сятикратную нагрузку, которую нужно 
каким-то образом компенсировать.

– Поэтому и возник вопрос курорт-
ного сбора, – отметил Юрий Захаров. 
– Самое главное, чтобы средства были 
получены на развитие инфраструктуры 
и негативно не повлияли на турпоток. 
В связи с этим мы достаточно активно 
ведем работу с курортным сообществом. 
Речь не идет о том, чтобы за счет сбора 
решать чисто муниципальные про-
блемы. Средства будут направлены на 
улучшение инфраструктуры города как 
курорта – благоустройство территории, 
терренкуров, проведение уборки. Вопрос 
состоит больше не в том, чтобы завлечь 
туриста, а в том, чтобы у отдыхающих 
возникло желание приехать на Алтай 
еще, и неоднократно.

После принятия регионального зако-
на появится список льготников, которых 
освободят от уплаты курортного сбора. 
Еще на стадии парламентских слушаний 
депутаты Госдумы сошлись на том, что 
несовершеннолетние платить его точ-
но не должны. До конца текущего года 
парламентарии АКЗС должны принять 
соответствующий документ.

Вадим КУЛЕШОВ

В тестовом режиме

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

ПОДПИСКА‐2018

Для подростков в возрасте 
от 14 до 17 лет этим летом в 
крае подготовили 9 тыс. рабо-
чих мест. Около 7 тыс. ребят 
трудятся у себя в школах: за-
нимаются подсобными рабо-
тами при ремонте школьных 
помещений, побелкой, покра-
ской, мытьем окон и мебели.

Часть трудотрядовцев при-
нялись за благоустройство 

и озеленение улиц и площа-
дей, поддержание чистоты у 
памятников и мемориалов. 
Многие помогают пожилым 
людям. Часть школьников 
трудятся в летних лагерях 
помощниками вожатых 
и воспитателей, сообщает 
Минтрудсоцзащиты Алтай-
ского края.

Алёна ИВАНОВА
В Белокурихе 36 организаций смогут взимать курортный сбор.

«М  -
    
   
  -
». 

Неблагоприятные дни и часы в июле:
29 (8 – 11); 30 (22 – 00).

Во дворах многоквартирных домов должно стать комфортнее и уютнее.

Работы по проекту уже начались.

Обустройство детских площадок – важная часть
«Городской среды».
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  НОВОСТИ.

  АКТУАЛЬНО .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
За дело берутся 
бизнес-мамы

Специалисты Минтрудсоцзащиты провели опрос среди 
400 жительниц края, которые стали мамами и находятся в 
декретном отпуске.

Оказалось, что выросло число женщин, которые задумались 
об открытии собственного дела. Их доля повысилась в 2,5 раза 
по сравнению с 2016 годом, сообщает Минтрудсоцзащиты Ал-
тайского края.

Около 80% участниц опроса намерены вернуться к трудовой 
деятельности. Из них около 65% собираются выйти на работу 
до того, как малышу исполнится три года. Каждая вторая го-
това трудиться на бывшем месте работы – кстати, в этом году 
так ответило на 17% меньше женщин, чем в прошлом. А тех, 
кто хочет сменить место работы, стало больше – 27% против 
прошлогодних 20%.

Почти половина опрошенных желает получить новую профес-
сию. Чаще всего выбирают обучение на парикмахера, мастера 
маникюра, менеджера, специалиста по кадрам.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Первая книга 
о Леониде Мерзликине

Вышла из печати первая книга об известном советском 
поэте нашем земляке Леониде Мерзликине, автор которой 
Леонид Бахаев, журналист и литератор, биограф поэта…

Книга «Среди смородины духмяной» состоит из отдельных 
глав-очерков с разной тематикой, литературных этюдов по 
творчеству поэта. Вот, например, «Печник и Поэт» – о семье 
Мерзликиных, «Наши родные пенаты», «Давние встречи» – о 
школьных годах и взрослости, «Чёрный ворон» – о репрессиях. 
Много этюдов-зарисовок о творчестве поэта – «Отчий дом», 
«Башуновские заветы», «Русский я…», «Слушай да запоми-
най», «Не упадёт моя звезда» и др. В ней вы найдёте и имена 
мерзликинских друзей – товарищей по литературному цеху.

Соб. инф.

Раскинулось 
«Русское поле»

Творческие коллективы и мастеров-ремесленников из 
60 регионов объединит крупнейший в Европе фестиваль 
славянского искусства «Русское поле», который пройдет 29 
июля в Москве. Будут участвовать в нем и представители 
Алтайского края.

В состав нашей делегации вошли ведущие творческие кол-
лективы художественной самодеятельности региона. Это 
народный ансамбль русской песни «Серебряна» (г. Рубцовск) и 
народный вокальный ансамбль «Деревенька» (Мамонтовский 
район). Также край представит народный мастер Александр 
Епифанцев.

Как сообщили в краевом управлении по культуре и ар-
хивному делу, в этом году членами жюри стали заслуженная 
артистка России Надежда Крыгина, народный артист России, 
композитор Олег Иванов и народный артист России Павел 
Овсянников.

Поедем похрустим?
В Старобелокурих е в шести километрах от города-курорта 

Белокурихи 29 июля отметят День малосольного огурца. 
Как обещают организаторы, огуречный праздник и угостит, 

и развеселит. Кроме того, селянина и селянку за самый большой 
урожай огурцов наградят теленком. Претендент на суперприз 
должен накануне праздника сдать больше всех огурцов. Прием-
ный пункт в сельском Доме культуры будет работать 28 июля 
с 17 до 20 часов.

Также участников праздника научат гадать на огурцах, 
удивят выставкой пугал огородных и кое-чем попотчуют. Как 
сообщают в Алтайтурцентре, сельчане накроют столы с раз-
носолами. Кроме того, состоятся мастер-классы по засолке и 
приготовлению ухи по-старобелокурихински.

Огурцами в эту субботу будут не только угощать, но и омо-
лаживать. Гости опробуют на себе эффект от натуральных 
огуречных лосьонов и масок из цветочной пыльцы и «опупы-
рышков».

Успеть за 30 м инут
Чемпионат Сибирского федерального округа по дрэг-рей-

сингу пройдет 29 июля в Алтайском крае. Зрелищные автомо-
бильные гонки будут проходить на аэродроме «Панфилово».

В спринтерских заездах примут участие автомобилисты 
края и соседних регионов. Ожидается около семидесяти отча-
янных гонщиков от 18 до 60 лет на специально подготовленных 
машинах.

Дрэг-рейсинг – это гонки, спринтерские заезды на дистан-
цию 402 метра. 

Светлана РУСИНА

На байках, 
лошадях, авт омобилях

В Барнауле прошли торжественные мероприятия, приу-
роченные к международному пробегу «С Востока на Запад» 
ДОСААФ России.

Праздник начался с показа возможностей автомобильного, 
мотоциклетного, авиамодельного, автомодельного спорта, 
выступления квадроциклетного клуба. Также были органи-
зованы военные и технические выставки, а алтайские каза-
ки показали технику владения шашкой. Торжество посетили 
представители регионального правительства, АКЗС, церкви и 
краевых министерств.

Курсанты взвода почётного караула БЮИ МВД России пере-
дали капсулу с землей с мемориала Славы участникам пробе-
га от нашего края. Казаки вручили им икону святого князя 
Александра Невского. 

Ранее, 5 июля, ДОСААФ России дало старт первому между-
народному комбинированному пробегу от берегов Японского 
моря до побережья Черного моря. Участвуют в пробеге колонны 
автомобилей, конные эстафеты казачьих обществ, велосипе-
дисты и мотоциклисты.

Алёна ИВАНОВА

На беговой дорожке

На Барнаульском ипподроме разыграют главные призы 
лета – «Большой Барнаульский» (Дерби), Элиты, Гибрида и 
«Вступительный».

На соревнования заявились представители Новосибирской, 
Кемеровской областей и Алтайского края. Забеги пройдут 30 
июля.

Также в программе бегового дня скачка для лошадей чисто-
кровной верховой породы трех лет и старше.

Светлана ЯКОВЛЕВА

– В настоящее время люди предъ-
являют все более высокие требо-
вания к зонам отдыха, – сказал 
Александр Васильев. – В парках 
уже недостаточно просто поста-
вить лавочки. Нужны современные 
фуд-корты, пункты велопроката. 
Малый и средний бизнес может 
стать драйвером развития город-
ских общественных пространств. 
Рост выручки напрямую зависит от 
того, насколько комфортно людям 
в том или ином месте. Это будет 
стимулировать предпринимателей 
объединять усилия с местными 
властями по благоустройству тер-
ритории и поддержанию порядка.

А вот муниципалитеты, где про-
живает более одной тысячи чело-
век, должны утвердить собствен-
ные программы благоустройства. 
Об этом заявила депутат Государ-
ственной думы Ольга Баталина.

– Проект «Городская среда» 
позволяет небольшим городам 
благоустраивать общественные 
пространства. Эту работу важно 
продолжить, – рассказала она. – По-
этому муниципалитеты с населе-
нием более одной тысячи человек 
должны утвердить собственные 
программы благоустройства. В 
документе нужно предусмотреть 
благоустройство всех придворовых 
территорий, требующих ремонта, 
и общественных пространств.

Сейчас важно четко понимать, 
что необходимо сделать в следую-
щем году. В целом за пять лет му-
ниципалитеты должны привести 
в порядок все дворы и места массо-
вого отдыха людей.Р   

Во время форума стало известно, 
что в России будет подготовлена 
Стратегия развития городов. Это 
предложение озвучил премьер-ми-
нистр, председатель «Единой Рос-

сии» Дмитрий Медведев. Соответ-
ствующие поручения уже даны 
ряду федеральных ведомств.

– Нам также необходимо утвер-
дить стандарты качества городской 
среды и комплексного развития 
территорий, – подчеркнул он. – 
Если это все начнет развиваться 
на базе рыночных принципов, то с 
учетом специфики нашей страны 
просто заглохнет. Поэтому нужна 
долгосрочная государственная 
поддержка. Я с этим полностью 
согласен.

Дмитрий Медведев поручил в 
2018 году сохранить текущий уро-
вень госрасходов на развитие город-
ской среды, а также предусмотреть 
эту статью расходов в трехлетнем 
бюджете.

К примеру, в Алтайском крае на 
реализацию проекта «Городская 

среда» направят 567 млн рублей. 
Участниками программы стали 
11 муниципалитетов. В Барнауле, 
Бийске, ЗАТО Сибирский, Заринске 
работы уже начались. В ближайшее 
время они стартуют и в оставшихся 
муниципалитетах. Об этом расска-
зал региональный координатор 
проекта «Городская среда», депу-
тат АКЗС Игорь Панарин. Он стал 
участником форума.

– На эти 567 млн рублей будут 
выполнены работы как по благо-
устройству придворовых терри-
торий, так и общественных про-
странств, – сказал он. – 516 млн 
– средства федеральные, оставши-
еся – софинансирование региона. 
Нашему краю очень повезло: феде-
ральная поддержка на выполнение 

программы весьма значительная.
По словам Игоря Панарина, жи-

тели региона достаточно быстро 
подключились к работе над проек-
том. Заявок много. Это учитывают 
организаторы форума. Именно по-
этому принято решение обратить-
ся в ряд федеральных ведомств, 
чтобы при принятии бюджета на 
следующие периоды средства на 
реализацию проекта были пред-
усмотрены.

– Изначально поставлена задача, 
чтобы программа была не разовой 
акцией, а системной и постоянной, 
– отметил Игорь Панарин.

Во дворах Барнаула, кстати, уже 
начались работы по проекту «Го-
родская среда». На прошлой неделе 
подписан муниципальный кон-
тракт с подрядной организацией, и 
подрядчик выходит на площадки. 

В Барнауле будет благоустроено 95 
придворовых территорий. За счет 
сложившейся экономии готовится 
объявление еще одной конкурсной 
процедуры на 25 млн рублей: через 
общественную комиссию прошло 
дополнительно 11 заявок.

В барнаульских дворах будут 
выполнены работы по асфальти-
рованию территории, установлены 
детские и спортивные площадки, 
обустроены парковки для автомо-
билей.

– Почти все заявки (99 процен-
тов), которые прошли в программу 
2017 года, содержат в себе дополни-
тельный перечень работ, – расска-
зал участник форума заместитель 
главы администрации Барнаула по 
городскому хозяйству Александр 

Алексеенко. – Обустройство детских 
и спортивных площадок, парковок 
предусматривает участие самих 
собственников многоквартирных 
домов.

Основные работы в первый 
этап реализации проекта в горо-
де – асфальтирование территории, 
парковки. Затем идет установка 
детских площадок. Для размеще-
ния заказов, их изготовления по-
требуется время. Примерно через 
месяц в городе смогут приступить 
к установке детских площадок, 
изготовленных в Екатеринбурге. 
Власти города напоминают: что-
бы попасть в программу на 2018 
год, заявки нужно подавать уже 
сейчас. Так как список участников 
проекта на нынешний год удалось 
сформировать буквально за две-
три недели.

– Чтобы разработать пятилет-
нюю программу, необходимо 
подсчитать все дворы в городе, 
– продолжает Александр Алек-
сеенко. – Будет понятна средняя 
сумма, которая потребуется для 
«Городской среды». Сейчас стои-
мость реализуемых проектов в 
городе колеблется от пары сотен 
до нескольких миллионов рублей. 
Максимальная сумма составляет 
порядка 6 млн рублей.

Однако важно понимать, что 
если у дома нет хозяина, то любое 
вложение средств будет бессмыс-
ленным. За новыми детскими пло-
щадками, лавочками и дорогами 
нужно следить. Поддерживать их 
состояние. Поэтому участники фо-
рума, городские власти призывают 
собственников квартир к инициа-
тиве. Ведь одна из целей реализа-
ции программы – сформировать 
институт не только добросовест-
ных, но и активных собственни-
ков. Управляющая компания не 
хозяин в доме. Настоящий хозяин 
– общественность, люди, которые 
в нем живут.

Кристина ЛИВЕР

В Алтайском крае измени-
лось оказание медпомощи 
детям с неврологическими 
заболеваниями.

Когда мы говорим о стандартах 
и порядках оказания медицинской 
помощи, имеем в виду прежде всего 
ее эффективность. Из этих же сооб-
ражений уже не первый год в России 
существует концепция раннего ока-
зания медицинской помощи, в соот-
ветствии с которой и происходят все 
изменения. В целом в нашем регионе 
такая работа ведется довольно давно. 
Теперь пришла очередь неврологи-
ческого профиля. Ведь наибольше-
го эффекта удается достичь, когда 
оптимальная помощь оказывается 
до трех лет.

До недавнего времени неврологи-
ческими пациентами занималось 
профильное отделение горбольницы 
№ 5. Оно принимало ребятишек в 
возрасте от 28 дней до 14 лет. Одна-
ко отделения реанимации там не 
было, что создавало определенные 
сложности как для врачей, так и для 
пациентов. Теперь ситуация изме-
нилась.

Месяц назад в детской городской 
клинической больнице № 7 были пе-
репрофилированы 40 стационарных 
коек патологии новорожденных и 
недоношенных детей в 40 стацио-
нарных психоневрологических коек 
для оказания плановой и экстренной 

специализированной стационарной 
медицинской помощи по профилю 
«Неврология». Сегодня в этом отделе-
нии проходят лечение только самые 
маленькие пациенты от 0 до 3 лет.

Дети постарше лечатся в краевой 
клинической детской больнице, в 
которой дополнительно к 45 дей-
ствующим койкам открыто еще 10 
стационарных коек психоневроло-
гического профиля. Таким образом 
решен вопрос с реанимацией да и 
условия нахождения в стационаре 
ребятишек улучшены.

– Седьмая детская больница при-
нимает детей от нуля до трех лет по 
профилю «Неврология» в круглосу-
точном режиме, там есть бокси-

рованные отделения, где мамам с 
детьми удобно находиться. Хорошие 
условия также и в краевой детской 
больнице. Кроме того, поскольку 
мы перевели эти отделения в мно-
гопрофильные стационары, то стало 
проще осуществлять консультации 
с врачами других специальностей. 
Ранее необходимо было приглашать 
специалиста из другого лечебного 
учреждения. Также хочу особенно 

отметить, что объем оказываемой 
помощи остался прежним – мы не 
сократили ни одной койки, мы их 
перепрофилировали, – комменти-
рует ситуацию начальник отдела 
организации медицинской помощи 
взрослому и детскому населению 
регионального Минздрава Жанна 
Вахлова.

По словам завотделением Ольги 
Шипуновой, в больницу поступают 

дети с самыми разными неврологи-
ческими заболеваниями – поражени-
ем центральной нервной системы, 
кровоизлияниями, судорогами и 
т. д. Дети получают лечение в соот-
ветствии со стандартами и методи-
ческими рекомендациями. Кроме 
медикаментозного лечения там есть 
физиоотделение, ЛФК, массаж.

– Если смотреть статистику, то 
среди пациентов 60 процентов ребя-
тишек из Барнаула и 40 – из городов 
и районов края. Экстренных паци-
ентов около 1 процента, – говорит 
Ольга Шипунова.

Как отмечают врачи, это только 
начальный этап работы, механизм 
еще не раскручен на полную мощ-
ность, идет период становления. 
Особое внимание будет обращено 
на детей с перинатальными пораже-
ниями, которые необходимо лечить 
с рождения. По сути, в большинстве 
своем это профилактическая работа 
во избежание возникновения психи-
ческих расстройств, ДЦП и других 
заболеваний.

Конечно, как и всегда в здравоох-
ранении, результаты такого подхода 
можно будет оценить гораздо позже. 
Однако давно доказанный факт: рано 
начатое лечение заболевания дает 
больше шансов на благополучный 
исход. И с этим не поспоришь.

Анна БОДАГОВА,  
Татьяна ЖАРОНКИНА

 (фото)

  ГОД ЭКОЛОГИИ .
Хозяин в доме – общественность

Перемена места – и результат изменится

О режиме 
охраны 

Постановлением Правительства 
Алтайского края № 259 откорректи-
рованы положения о государственных 
природных комплексных заказниках 
краевого значения «Мамонтовский», 
«Лебединый», «Обской», «Кислухин-
ский» и «Чинетинский» в части режи-
ма особой охраны данных заказников, 
а также уточнения границ Мамонтов-
ского и Лебединого заказников. Дан-
ные корректировки и уточнения не 
повлияли на фактическое прохожде-
ние границ объектов, сообщает Мин-
природы АК.

Проанализированы и учтены поже-
лания органов муниципального обра-
зования, в частности администраций 
Усть-Пристанского, Мамонтовского, Ро-
мановского и Советского районов. Общее 
изменение в режимах охраны заказников 
связано с приведением в соответствие с 
действующим законодательством терми-
нов размещения отходов производства и 
потребления, добавлен запрет на нахож-
дение в заказниках с определенными 
видами оружия.

Кроме того, предусмотрены локальные 
изменения в каждом из заказников. На-
пример, в Лебедином заказнике исклю-
чены земельные участки, на которых 
расположены существующие объекты 
специального назначения.

В Обском – разрешено движение на 
водных судах и моторных лодках по 
акватории р. Оби в границах заказника, 
так как данный участок реки является 
судоходным. В Мамонтовском – введе-
ны периоды регулирования возмож-
ного осуществления любительского 
рыболовства на водоемах заказника 
с целью снижения фактора беспокой-
ства водоплавающих птиц в период 
гнездования.

Внесены изменения в режим особой 
охраны некоторых заказников о возмож-
ности участия волонтеров в проведении 
биотехнических мероприятий.

Подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

  ДЕЛОВЫЕ КОНТАКТЫ.
В Алтайском крае несколько дней 
гостили германские представители 
бизнес-кругов федеральной земли 
Саксония.

С 18 по 20 июля немецкие специалисты по-
сетили ведущие промышленные предприятия 
региона и провели мастер-классы. Делегация 
побывала на предприятии «Алтайвагон», с 
которым промышленники Саксонии поддер-
живают прочные производственные и эконо-
мические связи. С 2010 года на заводе работает 
автоматизированная линия по производству 
колесных пар, поставщиком токарно-фрезер-
ных обрабатывающих центров для которой 
стала компания Niles-Simmons-Hegenscheidt.

Присутствующие в составе немецкой делега-
ции представители компании посмотрели, как 
работает и обслуживается это оборудование. 
А после обсудили возможности расширения 
дальнейшего сотрудничества. Руководство 
«Алтайвагона» выразило заинтересованность 
в высокотехнологичном немецком оборудо-
вании.

После встречи с руководством энергома-
шиностроительной компании «Редукцион-
но-охладительные установки» была достигнута 
предварительная договоренность о поставках 
необходимого для завода немецкого оборудо-
вания на взаимовыгодных условиях. Члены 
делегации пригласили представителей ал-

тайского завода посетить землю Саксония и 
предложили оказать помощь в организации 
встреч с профильными предприятиями сферы 
энергетики.

На Алтайском заводе прецизионных изделий 
представители ведущих немецких компаний 
в сфере станкостроения, металлообработки и 
производственных технологий (Starrag Group. 
Mikromat, Niles-Simmons) продемонстрировали 
свои разработки и перспективные техниче-
ские решения. Немецкие бизнесмены также 
отметили высокую организацию производства 
алтайского предприятия.

– Инициатива приезда исходила от предста-
вителей Саксонии, – подводя итоги совместной 
работы, отметил начальник управления Ал-
тайского края по внешним связям, туризму и 
курортному делу Юрий Захаров. – В делегации 
– представители деловых кругов. Я думаю, 
что это позитивная тенденция, которая го-
ворит о том, что немецкий бизнес достаточно 
высоко оценивает потенциал предприятий 
Алтайского края.

По словам Юрия Захарова, немцы проявили 
заинтересованность в сотрудничестве, и не 

только в плане поставок техники на Алтай, 
но и с точки зрения организации совместной 
деятельности. Саксонские специалисты из-
учили технологическую базу предприятий, 
оценили возможные точки соприкосновения 
для развития совместного бизнеса.

– Мы стараемся работать именно по та-
кой модели, – отметил начальник краевого 
управления. – Теперь выясним степень заин-
тересованности алтайских предприятий в 
сотрудничестве с саксонскими коллегами, 
возможно, вскоре последует ответный визит 
в Германию. На перспективу ставится задача 
максимально расширять международные связи. 
Так, в прошлом году мы установили контакт с 
туристическим представительством Австрии и 
рассматриваем вопрос организации в октябре 
бизнес-визита австрийской делегации в наш 
регион. Планомерно развиваем отношения 
с Финляндией, рассматриваем возможность 
визита алтайской делегации в Израиль. Планов 
много. Главное, чтобы была заинтересованность 
у алтайских предпринимателей в развитии 
двусторонних связей и отношений.

Вадим КУЛЕШОВ

Договорились о сотрудничестве

(Начало на 1 стр.)

Игровая комната в детской больнице.

Немецкие предприниматели побывали 
на «Алтайвагоне».

Ольга Шипунова.
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.ПЕНСИОННЫЙ ЛИКБЕЗ.
А сколько у вас «детских» баллов?
В последнее время мно-
гие жители края обра-
щаются в пенсионное 
ведомство по поводу 
перерасчета пенсии за 
периоды ухода за деть-
ми до достижения ими 
полутора лет. Сегодня 
специалисты региональ-
ного Отделения ПФР на-
поминают читателям 
«АП» о правилах, дей-
ствующих с 2015 года.

С этого времени в страховой 
стаж наряду с периодами работы 
включаются и «нестраховые», 
как, например, отпуск по уходу 
одного из родителей за каждым 
ребенком до полутора лет, но не 
более шести лет в общей слож-
ности. В случае совпадения по 
времени этих периодов пенси-
онер сам может выбрать работу 
либо уход за детьми.

Начальник управления орга-
низации назначения и выплаты 
пенсий Отделения ПФР по Ал-
тайскому краю Ирина Неверова 
уточняет:

– Если при официальном тру-
доустройстве речь идет о персо-
нальном размере пенсионного 
коэффициента, зависящем от 
величины «белой зарплаты», то 
«стоимость» нестраховых пери-
одов фиксирована. Так, 1,8 пен-
сионных балла начисляется за 
один год службы в армии по при-
зыву, отпуск по уходу за первым 
ребенком до полутора лет, уход 
за 80-летним пенсионером, инва-
лидом I группы и ребенком-ин-

валидом. При уходе за вторым 
ребенком до достижения им 
полутора лет – 3,6; за третьим 
и последующими детьми – 5,4 
балла. То есть за полтора года 
родителю положено 8,1 балла.

Таким образом, например, 
мама четверых ребятишек из 
тридцати необходимых баллов, 
требование которых возникнет 
в 2025 году, будет иметь 24,3 (по 
три года). За ней сохраняется 
право выбора – использовать при 
расчете пенсии баллы за работу 
или период ухода за ребенком.

С появлением права на пен-
сию все заработанные баллы 
суммируются и умножаются на 
коэффициент в год выхода на 
пенсию. В «Личном кабинете» 
начисления нетрудового перио-
да могут не отражаться. В этом 

случае, используя «пенсионный 
калькулятор», для расчета бу-
дущей пенсии введите их са-
мостоятельно.

Многие думают, что пере-
расчет серьезно повлияет на 
ее размер, но это не всегда так. 
Если совпадают по времени пе-

риоды ухода за детьми и работы, 
в страховой стаж зачтется один 
из них – тот, с которым он будет 
выше. У каждого эти цифры, 
естественно, индивидуальны,  
но специалисты ПФР из практи-
ки выбора наиболее выгодных 
для граждан вариантов сделали 

вывод. Как правило, если размер 
пенсии выше 10 – 11 тысяч и от-
пуск был по уходу за одним или 
двумя детьми, начисление бал-
лов за эти периоды невыгодно.

В выигрыше окажутся люди, 
предъявившие справки о низ-
ких заработках.

Перерасчет «по детям» произ-
водится с 1-го числа месяца, сле-
дующего за тем, когда вы подали 
заявление. При обращении за 
перерасчетом в территориаль-
ный орган ПФР нужно иметь 
при себе документ, удостоверя-
ющий личность; свидетельства 
о рождении детей и подтвержде-
ния достижения ими возрас-
та не менее полутора лет. Если 
на свидетельстве о рождении 
проставлен штамп о выдаче па-
спорта, достаточно представить 
только свидетельство.

Как и в случае получения 
других социа льных услуг, 
можно прийти лично, а мож-
но записаться на прием через 
«Личный кабинет» гражданина 
на офсайте ПФР в разделе «За-
пись на прием» или мобильное 
приложение «ПФР Электронные 
сервисы» на платформах IOS и 
Android. На портале госуслуг 
можно подать и заявления о 
перерасчете размера пенсии, 
но это при условии, если вы за-
регистрированы в ЕСИА – Еди-
ной системе идентификации и 
аутентификации.

Подготовила 
Тамара ПОПОВА 

при поддержке группы 
по взаимодействию со СМИ 

Отделения ПФР 
по Алтайскому краю

.СЕЗОН.
«Орлёнок» всё тот же, «орлята» другие

Многие взрослые жители 
Косихи до сих пор тепло 
вспоминают время, про-
веденное в межрайонном 
детском оздоровитель-
ном лагере «Орленок». 
Возможно, и для ребят 
только что завершив-
шейся второй смены 
он станет больше чем 
просто эпизодом летних 
каникул.«О  »

Заместитель главы админи-
страции Косихинского района по 
социальным вопросам Елена Кра-
силова едет с нами в муниципаль-
ный «Орленок» не только потому, 
что ей по статусу положено. Она 
любит место, где провела не одно 
лето своего детства, – мама ее в 
те годы была директором лагеря.

Домики в «Орленке» все те же, 
в которых взрослые теперь «ор-
лята» жили еще маленькими. И 
все-таки это уже другой лагерь 
– с обновленной столовой, хоро-

шими душевыми и прачечными, 
автономным горячим водоснаб-
жением. Во второй смене там от-
дохнули 82 ребенка из Косихи, 
Барнаула, Кытманово, Тогула, 
Троицкого, Залесово, Сибирского.

Местные часто сравнивают 
свой «Орленок» с черноморским. 
Конечно, размер у косихинского 
поскромнее, да и вместо моря – 
речка Лосиха. Похожи они глав-
ным образом вожатскими тради-
циями. «Они наши, выпускники 
Косихинской школы», – явно гор-
дится ребятами Елена Красилова.Н   

В конце прошлой смены у 
вожатой Полины Плотниковой 
был день рождения. Подготовку 
к поздравлению отряд держал в 
секрете.

– По замыслу я не должна была 
догадаться, – смеясь, вспоминает 
девушка. – Так случилось, что к 
концу смены у нас закончилась 
вся канцелярия – ни скотча, ни 
скрепок. Захожу в вожатскую, а 
там большая поздравительная 

открытка прикреплена вилками 
на шторку. И еще сорванцы цветы 
с клумбы для меня оборвали. Я 
им объяснила, что нельзя, но все 
равно приятно.

Полина Плотникова – студент-
ка экономического факультета 
АлтГУ, в этот лагерь, если ве-
рить ее словам, приезжала лет 
с пяти, не пропуская смен. Став 
взрослой, прошла необходимую 
подготовку и вот уже третий 
год в «Орленке» вожатой. Ана-
стасия Смыкова тоже его вос-
питанница, работает четвертое 
лето, нынче защитила диплом 
педагога, но и в дальнейшем не 
представляет жизни своей без 
лагеря. Студенты – Владислав 
Генералов, Данил Красилов, 
Евгений Поддубский. Женя, к 
слову, вырос в семье футболиста, 
его отец Алексей Николаевич 
– преподаватель барнаульской 
школы Смертина. Логично, что 
парень работает в лагере физру-
ком, а юные футболисты время 
от времени проводят здесь свои 
летние сборы, благо наличие соб-
ственных площадок позволяет 
«Орленку» это делать. Евгений 
– строгий физрук и тренер. За-
рядка, две тренировки в день 
и спортивные игры до самого 
ужина – это общее расписание 
для всех «орлят». Удивительно, 
но здесь не запрещены сотовые 
и другие гаджеты. Надо – поль-
зуйся. «Орлята» сами забывают 

о планшетах с ноутбуками. Не 
до того им…

Для супругов Михайловых, 
директора лагеря Александра 
Геннадьевича и старшей во-
жатой Светланы Николаевны, 
«Орленок» – это еще и лав-стори. 
Они неразлучны с детства, здесь 
познакомились, сюда ездила от-
дыхать их дочь Надежда. Надо 
ли говорить, что и она пошла по 
стопам мамы и папы…«М  »

При стоимости путевки свыше 
10 тысяч рублей доля родителей 
всего лишь 3,5 тысячи. Остальное 
компенсируют работодатели и 
бюджет. На страже здоровья – кру-
глосуточный медбрат Александр 
Плотников и педиатр местной 
ЦРБ. При пятиразовом питании 
в меню – соки, йогурты, фрук-
ты, овощи. Летний воздух, фи-
зическая активность и старания 
местного шеф-повара Валентина 
Березовского (во время учебно-
го года он готовит для учеников 
Налобихинской школы) - отсут-
ствием аппетита здесь не страдает 
никто.

Десятилетняя жительница 
Косихи Лариса Байбакова из 
третьего отряда приезжает в ла-
герь третье лето, она уже третье 
поколение «орлят» в своей семье, 
до нее были старшие брат и се-
стра. Косихинских мам и пап 

понять можно, «Орленок» совсем 
рядом с райцентром, ребенка хоть 
каждый день навещать можно. 
Но и барнаульцы с удовольстви-
ем отправляют детей в Косиху. 
Так, Варя Жданова, ученица 40-й 
гимназии Барнаула, сменила в 
«Орленке» старшую сестру Соню. 
Девочка говорит, что нет в лаге-
рях окрест краевой столицы ни 
такого вкусного лесного воздуха, 
ни таких верных друзей. Что ж, 
поверим на слово. Тем более что 
все они в голос твердят: «Нам тут 
нравится». 

Оля Гришенкова из Кытма-
ново, Ярослав Чепкасов и Влад 
Ткачев из Залесово,  Денис Титов 
из Троицкого, юный футболист 
из Барнаула Данил Харжевский, 
Евгений Изосимов из Кытмано-
во. Женя, к слову, воспитанник 
Кытмановского центра помощи 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей. В «Орленке» в 
десятый раз, рассказывает, 
чтобы попасть в одну смену с 
друзьями, созванивались еще с 
весны. Скоро парню профессию 

выбирать, но сомнений у него 
нет: «Пойду в педагогический, 
а летом буду здесь работать 
вожатым, не расстанусь с «Ор-
ленком».

Вот и пролетела «королевская 
ночь» прощания с лагерем. Во-
жатые готовились к ней заранее. 
По традиции, принятой во всех, 
наверное, без исключения дет-
ских дружинах, смена прошла 
зря, если непоседам так и не 
удалось измазать зубной пастой 
хотя бы одного вожатого. И по-
этому никто не спит. Евгений 
Поддубский рассказывает, что 
даже не дремал во время такой 
вахты. Только медленно моргнул 
в какой-то момент. Проснулся из-
мазанным.

Выключен микшерный пульт 
звукооператора Данила Краси-
лова – прошла церемония за-
крытия. Снята и смонтирова-
на видеолетопись «орлят» еще 
одной смены. «Орленок» ждет 
новых.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

3СОЦИУМ

Полина Плотникова.

Каждая минутка расписана.
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.У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
В почёте Toyota

В первом полугодии 2017 года средняя 
стоимость авто с пробегом в Новосибирске 
составила 576 тысяч рублей, снизившись 
за год на 14%. Как сообщают в пресс-службе 
портала Авто.ру, это самый большой пока-
затель среди регионов. Средний возраст 
подержанных авто в России, по данным 
аналитиков портала, составляет 10 лет.

– Самый молодой вторичный рынок наблю-
дается в Татарстане – возраст машины там в 
среднем составляет 7 лет 7 месяцев. По мере 
продвижения на восток России автомобили 
«стареют». Максимально большой показатель 
в Новосибирске – 12 лет 5 месяцев. В первые 
шесть месяцев 2017 года покупатели Новоси-
бирска чаще всего интересовались марками 
Toyota, Lada и Nissan.

В первых строчках – 
Сибирь

Ряд городов Сибири стали лидерами 
по заболеваемости ВИЧ и СПИДом. 

Первые строчки в этом списке занимают 
столица Кузбасса – Кемерово, Новосибирск, 
Иркутск и Екатеринбург. По данным департа-
мента здравоохранения Кемеровской области, 
ежегодно в Кузбассе выявляют по 6 – 6,5 ты-
сячи новых носителей ВИЧ-инфекции. Этот 
показатель, по данным статистики, держится 
на одном уровне последние пять лет. С 1991 
года, когда в Кузбассе был официально заре-
гистрирован первый случай ВИЧ-инфициро-
вания, в области зарегистрированы более 55 
тысяч человек с этим вирусом.

Ринг 
на Красной площади

Выросший в Рубцовске, а затем пере-
ехавший в Омск двукратный олимпий-
ский чемпион боксер Алексей Тищенко 
установил рекорд Гиннесса. 

Вместе с коллегами и шоуменом Дми-
трием Нагиевым в рамках празднования 
Дня российского бокса он провел трени-
ровку для трех тысяч боксеров на Крас-
ной площади. По условиям мероприятия 
его участники должны были выполнять 
упражнения без остановок в течение не 
менее чем 31 минуты.

Питомник 
для кабарги

На территории природного парка «Бе-
луха» в Республике Алтай в нынешнем 
году начнется строительство питомника 
по разведению и содержанию кабарги в 
естественной среде обитания. В состав 
центра войдут питомник для разведения 
и вольерного содержания кабарги, лабо-
ратории для отбора и заготовки секрета 
препуциальной железы (мускуса) для 
разработки препаратов из указанного 
сырья.

В штат работников питомника войдут науч-
ные работники, лаборанты, егеря. Ожидается, 
что на первом этапе численность животных 
составит 200 голов, в перспективе – 600. Сто-
имость объекта около 1,4 миллиарда рублей.
По материалам информагентств подготовил 

Константин СОМОВ

В    «О» 
 82   К, 
Б, К, Т, 
Т, З, С.

.ИНВЕСТИЦИИ.
Проект получил 
поддержку
В Белокурихе в следующем году 
начнут строить новый совре-
менный санаторий.

Вопросы реализации инвестиционно-
го проекта губернатор края Александр 
Карлин обсудил на днях с руководством 
компании «РЖД-Здоровье». Правительство 
региона и структурное подразделение 
ОАО «РЖД» готовы взаимодействовать в 
рамках подписанного сторонами согла-
шения о сотрудничестве.

Предполагается, что реализация 
проекта начнется в следующем году, 
сообщает пресс-служба Правительства 
Алтайского края. В строительство сана-
тория, в котором будет создано не менее 
200 постоянных рабочих мест, компания 
«РЖД-Здоровье» намерена вложить 850 
млн рублей.

Губернатор отметил, что Правительство 
Алтайского края и компания «РЖД» на 
протяжении многих лет поддерживают 
взаимовыгодные отношения. В крае про-
должают работать фирменные поезда, 
сохранены пригородные перевозки, тари-
фы на которые являются социальными. 
Выпадающие доходы «Российских желез-
ных дорог» ежегодно компенсируются из 
краевого бюджета.

Глава региона также напомнил, что 
за последние годы в городе-курорте 
произошел целый ряд изменений, ко-
торые дали новый толчок в развитии 
курорта. Сегодня в Белокурихе решена 
проблема энергодефицита (в 2007 году 
построен энергоцентр), на новый уро-
вень вышли общепит и ресторанный 
бизнес, активно развивается такой сег-
мент туристической деятельности, как 
активный отдых.

– Ежегодно курорт посещают более 
200 тысяч человек, – сказал Александр 
Карлин. – При реализации проекта может 
быть сделан акцент как на номерном 
фонде, так и на предоставлении оздоро-
вительных услуг. Мы со своей стороны 
готовы оказывать всестороннюю под-
держку.

По словам главы региона, задачу с ка-
драми поможет решить действующая в 
Алтайском крае академия гостеприим-
ства, которая готовит специалистов для 
туристского бизнеса.

Медицинский директор компании 
«РЖД-Здоровье» Павел Морозов в свою 
очередь отметил, что компания глубо-
ко ценит взаимное движение вперед. И 
реализация этого проекта в Белокурихе 
является одним из приоритетных проек-
тов компании.

– Мы понимаем нашу ответственность 
и постараемся сделать все, чтобы закон-
чить его реализацию в срок, – пообещал 
он.

В управлении Алтайского края по внеш-
ним связям, туризму и курортному делу 
отмечают, что реализация инвестицион-
ного проекта имеет большое значение для 
расширения спектра оздоровительных ус-
луг в регионе, социально-экономического 
развития края и Белокурихи, в том числе 
для повышения бюджетного потенциала 
и качества жизни населения.

«РЖД-Здоровье» является структурным 
подразделением ОАО «РЖД». Санатории 
компании, фонд которых превышает две 
тысячи номеров на 3800 мест, располо-
жены в ведущих курортных регионах 
России.

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ
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  Перерасчёт пенсии за детей: сколько баллов?

Баллы начисляются 
не более чем за 4 детей
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ЭХО ФЕСТИВАЛЯ .

Замечательный артист, гость Шукшинского 
кинофестиваля ответил на вопросы корре-
спондента «АП».Н  

– Шукшин… Какой отзвук 
в вашей душе рождает 
это имя?

– Это было еще в… про-
шлом веке. Мы с женой 
возвращались с фестиваля, 
летели в самолете вместе с 
Лидией Николаевной Шук-
шиной. В Москве оставалось 
несколько часов до поезда 
и Лидия Николаевна при-
гласила нас в гости, в дом 
на улице Бочкова – там 
Василий Макарович про-
жил последние два года 
жизни. После обеда Лидия 
Николаевна предложила: 
«Пойдемте, я покажу вам 
кабинет Шукшина!..» Там 
все было как при нем… В 
узкой, как пенал, комнате 
находились узенькая кро-
ватка, скромный столик с 
лампой. Над ним – иконы. 
Мы постояли, посмотрели, 
вдохнули этот воздух. И я 
спросил: «Можно я посижу 
за столом?» Лидия Никола-
евна ответила: «Вообще-то, 
я никому не разрешаю… 
Ну, хорошо!» Я сел… Писа-
телем не стал (смеется). Но 
смог ощутить намоленность 
места: Шукшин столько дум 
там передумал, вспоминал 
своих родных и близких.

Василий Макарович – один 
из любимых моих писателей. 
В Школе-студии МХАТ мы 
не раз ставили сцены из его 
произведений. На выпуск-
ном экзамене по речи я чи-
тал рассказ «Волки». Играл 
в картине Александра Кол-
бышева «Охота жить!». Я все 
время соприкасаюсь с твор-
чеством Шукшина. К сожа-
лению, в Сростки сейчас не 
получается попасть – разме-
ры «окна» между съемками 
не позволяют. Но если бы в 
следующем году, например, 
меня пригласили, с удоволь-
ствием бы приехал на Алтай 

и выступил перед зрителями. 
Я хочу сюда вернуться!

– Какие впечатления 
оставило открытие 
праздника у памятника 
Шукшину?

– Самое яркое впечатле-
ние – то, что люди стояли 
и ждали нас под дождем. Я 
был уверен, что мероприя-
тие отменят или перенесут 
куда-нибудь под крышу. Но 
люди стояли под дождем!..

Именно ради них нужно 
работать. Ведь как говорят: 
деньги проешь, а стыд оста-
нется. Важно то, что остается 
в душе, самое дорогое – на-
пример, люди, которых я 
увидел на улице Шукшина...«Т  – !»

– Вы родились в Сухуми, 
учились в Свердловске и 
Москве, живете в Мин-
ске...

– …но корни мои на Куба-
ни, в Ставрополье. Туда семья 
и вернулась из Сухуми. После 
службы в армии я поступил 
в Свердловское театральное 
училище. Но позже решил: 
ведь есть Москва, почему бы 
не попробовать?.. Мой педагог 
Евгений Николаевич Агуров 
меня благословил. Поработав 
художником на производ-
стве, я отправился в августе 
1980-го в Москву.

– Вы сразу выбрали Шко-
лу-студию МХАТ?

– Во ВГИКе курс набирал 
Евгений Матвеев. Меня 
сбил с панталыку друг: по 
его подсказке стихи Есени-
на на экзамене я прочитал 
залихватски. А они совсем о 
другом. Евгений Семенович 
начал читать: «Эх вы, сани!», 
и я вместе со всеми членами 
комиссии заслушался… В 
Щукинском, после того как я 

прочитал отрывок, услышал: 
«Вы где-то учились?» – «Да, в 
Свердловском театральном», 
– гордо (и наивно!) заявил я. 
«Вы готовый артист. У нас 
не переучивают. Спасибо, 
до свидания!» Вот тут я по-
нял: не знаю, что мне дальше 
делать!

И под проливным дож-
дем отправи лся в Шко-
лу-студию МХАТ. Захожу 
в аудиторию, там сидит 
большой дяденька в боль-
ших очках, в пиджаке, голос 
низкий-низкий – Владимир 
Пешков. Я читаю ему моно-
лог гоголевского Кочкарева. 
Педагог говорит: «Ты такой 
мощный, положительный, 
одним словом, герой. Зачем 
ты играешь Кочкарева? Ты 
– другой!» Я, наученный 
горьким опытом, молчу 
про то, что уже учился в теа-
тральном. А когда я работал 

художником, то числился 
слесарем-маляром. Пешкову 
озвучиваю эту свою профес-
сию (смеется). Он советует 
мне взять другой отрывок, 
мол, приходи, порепетиру-
ем. Подготовился, прихожу, 
а он: «Подожди, я Тарханова 
позову!» Ивана Михайловича 
Тарханова, сына самого Тар-
ханова, племянника самого 
Москвина!..

Позвал… Начинаю читать, 
но Пешкова мое чтение сно-
ва не устраивает. Я ему: «Но 
мы же договорились, что 
вроде как просто порепети-
руем…» – «Володя, подожди, 
он не знал, – говорит вдруг 
Тарханов. И мне: – Садись, 
старичок!» Начинает вопро-
сы задавать. Я снова не при-
знаюсь про театральное… Он 
говорит: «Будешь старостой!» 
И пропускает меня сразу на 
второй тур.

«К , , !..»
– Как давно вы работа-
ете в кино?

– Тридцать лет. Но каче-
ственных картин в моей 
биографии – по пальцам пере-
считать. Каждый актер ска-
жет, что знаковых лент в его 
биографии очень немного.

– «Неизвестный солдат» 
в какой разряд попада-
ет? Или отсчет знаковых 
лент идет от «Секрет-
ного фарватера»?..

– Для меня картина «Неиз-
вестный солдат» важна и осо-
бенно дорога потому, что она 
была первой. В этом фильме я 
снялся еще будучи студентом.

Моей визитной карточ-
кой стал фильм «Секретный 
фарватер». До него был «Ма-
трос Железняк» – он явился 
трамплином для меня как 
актера: на Одесской киносту-
дии меня заметил режиссер 
Вадим Костроменко. В его 

фильме я сыграл главную 
роль – капитана Шубина.

Позже снимался в немецкой 
картине «Побег из ГУЛАГа». Это 
пацифистское кино, за него не 
стыдно: сделано оно качествен-
но. Оператором картины был 
Павел Лебешев, музыку писал 
Эдуард Артемьев, художник – 
Валентин Гидулянов. Конечно 
же, знаковый фильм в моей 
биографии – «Время первых». 
Не сомневаюсь в успехе этой 
картины у зрителей. Я видел, 
как во время демонстрации 
второй половины ленты рож-
дается единение зала. После 
просмотра люди подходят ко 
мне и я получаю ту отдачу, ту 
мощную энергетику, которую 
должна была получить вся 
наша съемочная группа.С  

– Расскажите о работе 
в сериалах.

– Сериалы – это нечто дру-
гое, но вовсе не значит, что 
к работе в них я отношусь 
как-то иначе. Хоть бесплат-
но, хоть за малые, хоть за 
большие деньги актер не 
будет относиться к работе 
спустя рукава. Я увлекаюсь, 
играю всегда с полной отда-
чей – ведь в каждой работе 
можно найти возможность 
проявить себя.

– Вы перфекционист?
– Максималист, и иногда 

это даже мешает! Я вам скажу 
почему: необходимо остав-
лять какую-то недосказан-
ность, работать широкими 
мазками, не прописывая де-
тали… Я занимаюсь немного 
– лет пятьдесят – живописью 
(смеется). Часто бывает так: 
возьмешь широкую кисть, 
набросаешь рисунок – и уже 
рождается нечто. Потом бе-
решь тоненькую кисточку, 
начинаешь прописывать 
детали и… все портишь!

– Но ведь можно надеять-
ся на помощь режиссера?

– Увы, режиссеру часто 
не до работы с актерами – у 
него план! Он должен такое 
количество сцен снять, что 
возникает ощущение: те, кто 
спускает нам планы, вовсе не 
знакомы с кино. Режиссеру 
некогда актеру сверхзадачу 
объяснять. Вот здесь при-
гождается правило работы 
актера над собой.

Взгляд со стороны, под-
сказка старшего товарища 
тоже очень важны. Навсегда 
запомнил Александра Серге-
евича Потапова, который со 
мной снимался в «Матросе 
Железняке». Я себе Железняка 
как-то представлял, но Пота-
пов мне очень помог в работе 
над образом. Мне было важно 
мнение человека, прошедше-
го огромную школу в Малом 
театре. Я всегда равнялся на 
своих педагогов – народных 
артистов, великих! Нас учили 
Олег Ефремов, Евгений Ев-
стигнеев, Ангелина Степа-
нова, Андрей Попов, Георгий 
Бурков, Александр Калягин…

Нужно просто включать 
мозги, не быть бабочкой-од-
нодневкой – тогда, может 
быть, из тебя что-то полу-
чится.

Светлана ТИРСКАЯ, 
фото А. КАСПРИШИНА 
и из архива А. КОТЕНЁВА

Полный вариант интервью 
– на сайте «АП».

Анатолий Котенёв: 
«Я хочу вернуться на Алтай!»

  АФИША БАРНАУЛА .
Художественный музей, 

ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
Выставка «Оконопись А. 

Тихомирова» (0+).
Александр Тихомиров (1956 – 2017) 

– народный художник РФ. Амурский 
живописец работал темперой, создавая 
религиозные сюжеты на старых деревян-
ных ставнях, используя выразительность 
самого материала. Его работы находятся 
в музеях и частных коллекциях Австрии, 
Германии, Китая, Японии, США, Фин-
ляндии и других стран. В экспозиции 
представлено более 20 произведений в 
этой технике: образы Спасителя, Бого-
матери, архангелов и святых.

До 30 июля. Юбилейная персональная 
выставка Татьяны Ашкинази «Черно-бе-
лое и цветное» (0+). Графика, живопись.

«Крепка семья, крепка держава» – вы-
ставка лубочной графики, посвященная 
Дню семьи, любви и верности (0+).

Персональная выставка Анны Пу-
тинцевой «Меня зовут Анна» в рамках 
социального проекта «Мы равны» (0+).

«Волны Черного моря: Айвазовский и 
не только…» – выставка из фондов ГХМАК, 
посвященная 200-летию со дня рождения 
русского мариниста (0+).

Мини-выставка «И еще одна «Неиз-
вестная» – к 180-летию со дня рождения 
живописца Ивана Крамского (0+).

«О времени и о себе» – выставка к 
85-летию со дня рождения художника 
Виктора Попкова (0+).

«Этой ярмарки краски» – выставка на-
родных промыслов России. Хохломская 
и урало-сибирская роспись, дымковская 
игрушка, гжельская керамика, миниа-
тюра Палеха и др. (0+).

«Сказка» – выставка скульптуры О. 
Закоморного (0+).

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 
46, тел. 63-47-58.

Выставки: «Алтай – перекресток куль-
тур», культура и быт народов Алтая (6+), 
«Рожденная в огне» – из истории керами-
ки Алтая (6+), «Художник. Время. Образ» 
– к 100-летию русской революции (6+).

Военно-исторический отдел, пр. 
Комсомольский, 73-б, тел. 38-00-42.

Выставки «Москва за нами!», «У стен 
Сталинграда», «М.Т. Калашников. Чело-
век-легенда», «Солдаты России» (все – 6+).

Музей истории литературы, искус-
ства и культуры Алтая, ул. Л. Толстого, 
2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Фотовыставка Александра Карпова 
«Родные просторы. Пейзажи Алтайского 
края» (0+). Художник, дизайнер, книжный 
график, автор двух поэтических сбор-
ников, Александр Карпов занялся фото-
графией в начале 2000-х. За его плечами 
несколько персональных экспозиций и 
участие в коллективных фотовыставках.

До 12 августа. Выставка «Писатель Ге-
оргий Гребенщиков и Алтай» (0+).

Музей «Город», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
65-87-94.

До 5 августа. Выставка Анастасии Ло-
бойко и Олеси Копыловой «Цветочная 
симфония» (0+). Живопись, акварель, 
графика.

Выставочный зал музея «Город», пр. 
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 15 августа. Выставка «100 лет отлиты 
в газетные строки» (0+). История изда-
тельства и газеты «Алтайская правда». 
Более 200 экспонатов.

Каждое воскресенье – мастер-классы 
по акварельной живописи для детей и 
взрослых от Юлии Кикоть.

Арт-галерея Щетининых, пр. Соци-
алистический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка декоративного искусства 
«Сказ об алтайских ситцах» (0+).

Экспозиция посвящена 95-летию со 
дня рождения Глеба Белышева – худож-
ника текстильного рисунка и акварели-
ста, заслуженного художника России. 
Представлены работы Глеба Белышева, 
Татьяны Дедовой, Натальи Драничнико-
вой и Ирины Щетининой, работавших в 
художественной мастерской Барнауль-
ского хлопчатобумажного комбината.

Арт-галерея «Бандероль», ул. Проле-
тарская, 139 (внутренний дворик), тел. 
22-61-02.

Персональная выставка андеграунд-
ного художника Алексея Чеканова «Пока 
ходил за дошираком» (0+). Рисунки в сме-
шанной технике.

Персональная выставка Ирины Ме-
зенцевой «Следы». Живопись из путе-
шествий (0+).

Павильон «Открытое небо», ул. Чер-
нышевского, 55 (библиотека им. В.М. Ба-
шунова), тел. 36-92-51.

Выставка «Эмоции в бумаге. Современ-
ный скрапбукинг» (0+). Скрапбукинг – это 
изготовление и оформление семейных и 
личных альбомов. Представлены работы 
барнаульских мастеров в стиле стимпанк, 
гранж, шебби-шик, винтаж и др.

Галерея «Турина гора», ул. Димитро-
ва, 85-а, тел. 36-98-70.

Выставка народного мастера Алтай-
ского края, ведущего керамиста народ-
ного промысла «Турина гора» Светланы 
Милантьевой (0+). Пейзажные работы, 
авторская керамика.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Жители Рубцовского района хо-
тят сохранить свое озеро.

Есть в Большой Шелковке Рубцовского 
района замечательное озеро Коростелев-
ское. Многие годы оно является любимым 
местом отдыха местных жителей, а рань-
ше съезжались сюда со всей округи, даже 
из города. И рыбу можно было половить, и 
искупаться, и просто полежать на песочке.

Сегодня картина совсем иная: берега 
заросли камышом, дно – водорослями и 
травой. Пригодным для купания осталось 
всего одно место.Ч    ?

Проблемы у озера начались не сегодня 
и не вчера, а лет двадцать назад, когда 
в Большой Шелковке появились чужие 
люди. Предприниматели из Новосибирска 
и Барнаула занялись добычей мормыша. 
Говорят, в Китае он пользуется огромным 
спросом и платить за него готовы хорошо. 
А здесь его много и бесплатно. По свиде-
тельству местных жителей, гребли его 
немерено. Разрешение на этот вид дея-
тельности у предпринимателей имелось.

Люди, конечно, возмущались. На пе-
редовой оказалось учительство Больше-
шелковниковской школы. Бывший учи-
тель Людмила Титова вспоминает: чтобы 
утихомирить педагогов, добытчики дали 
школе бочку зеленой краски и продол-
жили свое дело, несмотря на протесты.

Примерно в это же время руководство 
ближайшего лесхоза решило соорудить 
себе охотугодья. Буквально в нескольких 
десятках метров от Коростелевского на-
ходится еще одно озерцо. Вода спокойно 
перетекала под мостом из одного в дру-
гое не застаиваясь. Но для охоты на уток 
нужно болото. Предприятие засыпало 
гравием место перетекания и добилось 
желаемого. Болото получилось. А заодно 

из-за поднявшейся воды за считаные годы 
погибла красивая березовая роща. Коро-
стелевское же обмелело. Была нарушена 
экосистема, пострадали флора и фауна.

Сельчане считают, что именно эти два 
обстоятельства привели к тому, что озеро 
Коростелевское стало вырождаться. П   

В Большой Шелковке появилась иници-
ативная группа, которая хочет добиться, 
чтобы краевые власти обратили внимание 
на проблему и помогли ее решить. Они 
написали письма в Министерство природ-
ных ресурсов и экологии Алтайского края.

Министерство сообщило, что готово 
рассмотреть целесообразность расчистки 
озера и включения данного мероприятия 
в перечень государственной программы 
не ранее 2020 года. Но при этом адми-
нистрации Рубцовского района нужно 
предоставить акт обследования состо-
яния водного объекта с прилагаемыми 
фотоматериалами. Составить подробную 

пояснительную записку по обоснованию 
предлагаемого мероприятия по итогам 
обследования. Сделать ситуационный 
план водного объекта с привязкой к насе-
ленным пунктам и нанесением участков 
проведения работ. Нужно предоставить 
сведения о причинах и динамике неудов-
летворительного состояния объекта или 
его участка, о качественном состоянии 
воды, о водопользователях. И к тому же 
обязательно должны быть результаты ана-
лизов качества воды и донных отложений.

Как осуществить все пункты, когда в 
Год экологии на проведение экологиче-
ских мероприятий в районном бюджете 
нет ни копейки? 

Между тем только анализ воды в Цен-
тральной лаборатории анализа и техни-
ческих измерений (ЦЛАТИ) стоит 95 849 
рублей 33 копейки. Да и все остальное 
не бесплатно и может вылиться в сумму 
в несколько сот тысяч рублей. Из каких 
источников брать деньги? Инициативная 
группа рассчитывает на помощь депута-
тов или привлечение инвестора, который 

проявил бы интерес к озеру и обустроил 
место отдыха.

У этого проекта, за который ратуют 
энтузиасты, весьма туманное будущее. 
Во-первых, средства на проведение всяче-
ских экспертиз и составление документов 
могут и не найтись. Во-вторых, не факт, 
что Минприроды посчитает основания 
достаточными для включения в госпро-
грамму, и тогда деньги окажутся выбро-
шенными на ветер.Н   

Вместе с начальником районного отдела 
охраны окружающей среды Михаилом 
Саркисяном мы съездили в Большую Шел-

ковку, встретились с главой сельсовета 
Павлом Гридневым и Людмилой Титовой. 
Вчетвером объехали несколько участков 
озера. Убедились, что заросший камышом 
берег неотвратимо наступает на водную 
гладь. Своими глазами увидели погибшие 
березки. И пусть сейчас вода из соседнего 
озера вновь беспрепятственно поступает 
в Коростелевское – жители сами расчи-
стили засыпанные мосты, – сделанного 
уже не поправить.

Конечная остановка – местный пляж. 
Это, естественно, не пляж в полном смысле 
слова, скорее просто место отдыха. Неболь-
шой участок берега энтузиасты стараются 
поддерживать в приемлемом состоянии. 
Каждый год учитель биологии Николай Ста-
новских вместе со школьниками приходит 
на берег. Они сделали мостик, вышку, кабин-
ку для переодевания, столик с лавочками 
и следят, чтобы все было в порядке, при 
необходимости поправляют. Но пройдешь 
несколько метров по воде, а там ил и трава.

Пока обсуждали, чем можно помочь 
сельчанам, родилась идея: вместо того 
чтобы ждать, когда продвинется дело 
по линии Минприроды, нужно своими 
силами почистить буквально сто метров, 
которые используются для купания. Что 
для этого нужно? Нехитрое приспособле-
ние для удаления травы, которое можно 
купить в рыболовном магазине (на это 
деньги уж как-нибудь найдутся), да добрая 
воля жителей села в проведении водного 
субботника. Вопрос в том, придут ли. Ини-
циативная группа состоит из нескольких 
человек пенсионного возраста. Они-то и 
выйдут на борьбу с травой, а надо, чтобы 
молодежь оторвалась от компьютеров и 
потратила не так уж много времени на 
общественно полезное дело. Вместе-то 
веселее и результат радостнее. Пройдет ли 
Большая Шелковка эту свою стометровку?

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Шелковская стометровка

Кадр из картины «Секретный фарватер»
 (Лариса Гузеева и Анатолий Котенёв).

Заслуженный артист Республики Беларусь снялся 
в более чем 130 фильмах.

Людмила Титова борется 
за сохранность озера.

Энтузиасты обустроили зону отдыха.

«Время первых», Шук-
шинский кинофестиваль: 
приз за лучшую мужскую 
роль (Владимир Ильин) и 
за режиссуру (Дмитрий 
Киселев).


